
亮点纷呈“开放日”

3月 6日下午的“团组开放”，湖北代表
团举行全体会议审议政府工作报告。报告
中对于政府与市场关系的表述，引发了代
表们的强烈共鸣。努力办好一所“市场大
学”，成为多位代表的共同心声。

全国人大代表、湖北省常务副省长王
晓东说，湖北正在努力办好一所大学——

“市场大学”。而学好市场课程，正是深化
改革、转型发展的第一课。“目前，我们最缺
乏的是市场经济的知识和本领，要让全社
会每个人都成为‘市场大学’学员，提高大
家适应、培育、服务和发展市场的能力。”

“湖北是全国行政审批事项最少的省
份，目前仅有 286 项。但市场主体常常并
不买账，审批事项少并不意味着我们的环
境就最好。这恰恰说明我们的改革必须向
深水区推进。”湖北省发改委主任李乐成代
表说，要进一步推动行政审批流程再造，减
审批环节、减申报材料、加强事后事中监
管。他说，行政审批事项群众看得见摸得
着，最有切身体会。今后要深化工商登记
改革，增强创业活力；深化科技体制改革，
增强创新动力；深化财税体制改革，释放资
本活力。

湖北代表团说市场——

办好“市场大学”
本报记者 乔金亮 魏劲松

“去年两会时，江苏确立了进一步深
化产业结构调整，积极稳妥推进城镇化，
扎实推进生态文明建设 3 项重要工作目
标。一年过去，这张答卷写好了吗？”在 3
月 7日下午的江苏团开放日活动中，一名
记者这样提问。

产业结构调整这道题，是江苏省经
济和信息化委员会主任徐一平代表回答
的：2013年，江苏高新技术产业产值占规
模以上工业总产值比重达 38.5%，新兴产
业销售收入增长 18%；服务业增加值占
GDP 比重为 45%，已连续 7 年每年提高
1 个 百 分 点 左 右 ；全 社 会 研 发 投 入 占
GDP 比重为 2.42%，区域创新能力连续
5 年位居全国前列，全省科技进步贡献率
达 57.5%。徐一平代表用这组数字说明

了江苏转型升级的坚实步伐。
“江苏要以创新作为产业结构调整的

原动力，更加积极有为地进，使江苏产业
调高调优，更加主动有序地退，打好化解
过剩产能的主动战。”徐一平代表表示。

推进城镇化这道题，江苏省住房和
城乡建设厅厅长周岚代表作了介绍：“十
二五”以来，江苏省实施美好城乡建设行
动 ，把 自 然 村 整 治 作 为 这 几 年 工 作 重
点。他们先在全省 13 个省辖市开展“乡
村人居环境改善农民意愿调查”，访谈农
民 6411 人，形成了翔实数据。调查发
现，江苏 90%以上农村住宅是 1979 年以
后建造的，农民最强烈的需求不是盖新
房，而是公共环境卫生和基础设施改善，
甚至有超过 30%的农民愿意自己出钱改

善村庄环境。“经过 3年努力，江苏已完成
三分之二的自然村整治任务。”

生态文明建设这道题，江苏省环境保
护厅厅长陈蒙蒙代表用几组数据来回答：

一年来，江苏省制定了全省生态文明
建设规划和生态红线区域保护规划，划定
15类、面积占到全省22.5%的土地作为生
态红线保护区域。同时配套生态补偿资金
和生态补偿转移支付暂行办法，去年省财
政安排生态补偿资金接近10亿元，4项污
染物指标全部超额完成减排任务。“但是，
当前环境质量与群众期盼还有不小差距，
环保工作仍处在爬坡过坎的紧要关头。”陈
蒙蒙代表建议，细化绿色 GDP考核标准、
研究出台一批环保激励政策、完善环保司
法联动政策，并加大环境污染惩处力度。

发 展 就 要 解“ 新 题 ”
——江苏代表团热议三项重点发展目标

本报记者 佘惠敏
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3月 6日下午是福建代表团开放日,几位来自基层
的代表的发言引起了记者们的关注。

“福建生态保护有目共睹，要有好生态，先要有森
林。林改以来，林农管护意识大大增强，但是管好树不
一定有好收入。要让农民在种好树、看好树、管好树的
同时，还有满意的收入。”全国人大代表、福建永安市洪
田镇洪田村党支部书记邓文山说。

邓文山代表所在的村，1998 年林改前农民收入只
有 2800 元。林改 10 多年来，农民靠山吃山尝到了甜
头，现在人均总收入里林业占 3000 元至 5000 元。虽
然比过去增加不少，但从林农的投入产出来看还是太
少，要保护林农积极性，必须让他们得到更多实惠才
行。希望国家制定相应政策，尽快解决这个问题。

人大代表、福建省省长苏树林接过话头说，保护生
态既要“肯出血”又要“肯割肉”。“肯出血”就是要肯花
钱、拿出财政的钱，用到生态建设中；“肯割肉”就是为了
保护生态，破坏环境、污染环境的项目不能要。这一点
要做到不容易，需要有定力。

“甩掉‘空壳村’不能靠一味给钱。”人大代表、南安
市梅山镇蓉中村党委书记李振生说，“贫困村之所以长
期贫困，一个重要原因是思想不解放。”长期生活在农
村的李振生代表认为，脱贫最终还得靠发展来实现。

李振生代表建议，一要盘活农村土地资源，采取
“公司+合作社+农户”的农业产业化经营模式，让农民
拿出土地变股东。二要加快乡村集体经济发展，鼓励
和引导企业家到贫困村投资，与村民共同投资创办股
份制企业，提升贫困村民的造血功能。三要加强贫困
村基层党组织建设。

福建代表团论生态——

让农民种树管树得实惠
本报记者 石 伟
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辽阔的草原、成群的牛羊、丰富的煤炭是内蒙古的
3 张“名片”，这也恰恰对应着生态保护、民生保障、经
济转型 3个热点话题。

在 3 月 7 日内蒙古代表团的媒体开放日上，代表
们围绕 3张“名片”展开热烈讨论。

“为了保护草原，我们实行草畜平衡政策，减少天
然放牧对草原的过度消耗。”全国人大代表、内蒙古自
治区阿巴嘎旗别力古台镇额尔敦宝拉格嘎查（注：嘎

查，相当于村）嘎查长额日登格日勒说，“我们加快由传
统牧业向现代牧业转型，扩大舍饲圈养的比例。但是，
现在一只羊的饲养成本最少 600 元，缺水地区还要再
增加用水成本，能不能出台政策对牧民购买饲草等生
产资料多点补贴呢？”

“为了保护草原环境，农牧民做出了很多努力。政
府也要继续实行草原生态补助奖励机制等政策，鼓励
舍饲圈养、北繁南育。”全国人大代表、内蒙古自治区主
席巴特尔接过话茬儿，“现在坐飞机俯视，内蒙古从西
到东一片绿色。草原平均植被盖度达到 44.1%。”

“如何保障乳制品质量，稳定供应？”有记者问。牛
羊养殖的天然优势，成就了内蒙古的乳业发展。呼和
浩特市拥有多家知名乳企，全国人大代表、呼和浩特市
市长秦义说，“去年内蒙古的鲜奶产量达到 900 多万
吨，呼和浩特市占了三分之一左右。要解决乳制品供
应问题，可以从 3 个方面着手：第一，鼓励企业加强自
有奶源基地建设；第二，加快调整奶牛品种、种植优质
饲草料；第三，利用好国际市场，企业可以开发国外的
优质奶源。”

内蒙古煤炭探明储量超过 8000 亿吨，调整产业
结构对内蒙古而言是压力也是机遇。“今年我们要加快
传统优势特色产业改造升级，稳定煤炭产量，加快提升
煤焦化、氯碱化工、氟化工等产业层次，提高精细化学
品比重。”巴特尔代表介绍说。

内蒙古代表团看禀赋——

三张“名片”引发三个话题
本报记者 张 雪 陈 力

被污染的河流什么时候才能下河游
泳？如何在守住绿水青山的同时变出金山
银山？在3月7日上午的浙江代表团媒体开
放日活动中，生态保护成为关注焦点。

“我要高兴地向大家报告，去年企业家
邀请环保局局长下河游泳的那条河，经过
一年的治理已经焕然一新。不久前，50 多
位企业家就自发地组织下河冬泳。”全国人
大代表、浙江省温州市市长陈金彪说，今年
全省布置了 125 个重大项目，要投资 4860
亿元，重点治理垃圾河、黑河、臭河。

“我们必须坚持走绿色发展、生态富民
的路子。”全国人大代表、浙江省衢州市市
长沈仁康说，开化县是钱江源头，是全国 9
个生态良好地区之一，也是华东地区重要
的生态屏障。作为生态功能区，我们希望
在发挥好生态功能的同时，为百姓提供更
好的公共服务，让他们有机会通过产业转
型升级和就业方式转变实现小康。

“因为生态功能区的原因，我们必须关
停一些工业企业，这些利税损失省里会统
一贴补。另外，如果出境水标准、森林覆盖
率等一些环保指标提高，还能拿到额外的
奖励。”沈仁康代表介绍说。

浙江代表团议转型——

经 济 升 级 先 治 水
本报记者 吴佳佳

政府工作报告提出，要优先推进西部大开发，抓紧
规划建设丝绸之路经济带，推进新型城镇化建设。在3
月7日的陕西代表团开放日上，代表们共话发展机遇。

“我认为，陕西已经进入了发展机遇叠加期。”国家
开发银行陕西分行党委书记、行长黄俊代表说，陕西是
丝绸之路经济带的起点。政府工作报告提出，要优先
推进西部大开发，国家已批复陕西省设立西咸新区，打
造我国向西开放的重要枢纽、西部大开发的新引擎和
中国特色新型城镇化的范例。

陕西省西咸新区党工委书记王军代表说，以人为
本的新型城镇化，要避免“大城市病”，大城市必须
明确边界。西咸新区将采取组团城市发展的模式，形
成大城市、中等城市、若干小城市、小城镇以及村落
共存格局。

陕西的发展新机遇，将带来哪些合作机会？有境
外记者发问。全国人大代表、陕西省省长娄勤俭说，陕
西交通枢纽地位突出，可以承担起承东启西的重任，陕
西将加强与丝绸之路经济带各国的合作。

大机遇带来大发展，作为能源化工大省的陕西，如
何在发展中保护好生态？“我们不能回避这样一个矛
盾。”娄勤俭代表说，陕西是欠发达省份，区域发展也不
平衡，国家划定的集中连片特困地区涉及陕西的有 3
大片区，只有依靠发展才能提高人民生活水平。但是，
陕西的资源承载力是比较弱的，绝不能再走“发展、治
理、再发展、再治理”的老路。“现在沿秦岭 10 公里以内
不准再建工厂，今年我们还提出了明确的指标，关中地
区要减少 1000万吨燃煤消耗量，请媒体监督。”

陕西代表团话机遇——

机遇叠加迎来合作良机
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在提问。

魏昊星摄
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在提问。

徐 露摄

3 月 6 日下午，在重庆代表团开放团组
的讨论过程中，多位代表提到，过去一年，
重庆处处焕发改革的生机和活力，全市上
下形成了务实实干、少说多干的作风。

“现在重庆政治安定，社会稳定，经济社
会持续发展。全市干部群众思想统一，精神
振奋，干劲十足。”中共中央政治局委员、全
国人大代表、重庆市委书记孙政才说。

“重庆经济发展体现为 3 种结构向好
的局面：第一是动力结构较好，‘三驾马车’
都是两位数较高增长，齐头并进。第二是
投资结构优化，工业和商贸业投资高达
40%，有后劲。第三是效益较好，工业利润
增长 42%，居全国第一。”全国人大代表、重
庆市市长黄奇帆说。

“重庆提出的 5 大功能区建设不仅优
化了城市治理理念——发展与民生两不
误，也点燃了全市干部群众的创业激情。
我深切体会到，全市党政机关和各行各业
上下同心，思改谋动，争相竞先。”全国人大
代表、重庆市九龙坡区教委副主任、谢家湾
小学校长刘希娅说。

“政府工作报告提出，要以深化改革为
强大动力。作为基层代表，对改革的动力
产生和改革推进的方式深有体会。我所在
的西南证券，去年也是从身边改起，审视我
们的业务链，审视业务流程，审视观念，审
视制度。”全国人大代表、西南证券有限责
任公司董事长崔坚说。

重庆代表团谈作风——

务实实干 少说多干
本报记者 亢 舒

3 月 7 日是黑龙江代表团开放日，代
表们结合实际审议政府工作报告。

媒体提问环节。本报记者第一个发
言：“请问陆昊省长，黑龙江要打造全国
绿色食品第一大省，第一次提出全省投
入 8亿元支持绿色食品产业发展，其中拿
出 2亿元用于营销渠道建设。从‘生态大
粮仓’到‘绿色大厨房’，从生产到销售，
从田园到餐桌，省长提出关键一招是要
进行营销模式创新。请问为什么提出营
销模式创新？对此具体有什么部署措
施，怎样落实到位？”

第二个问题：“请问黑龙江省农垦总
局党委书记隋凤富，黑龙江去年粮食总
产量超过 1200 亿斤，其中农垦近 430 亿
斤，实现粮食总产‘10 连增’。据统计，目
前我国有 1.5 亿亩耕地过度使用农药化
肥，黑龙江粮食‘10 连增’是否靠农药化
肥增产的？粮食品质安全性如何？”

面对这个亿万老百姓最关心的“舌
尖上的安全”问题，陆昊代表首先答道，

“黑龙江一年一季粮食生产，休耕时间充
分，土壤有机质含量高，加上冬季寒冷漫
长杀灭虫害，粮食生产所用农药化肥在
全国是最低的。食品安全是生产出来
的，也是销售品牌信用保证立起来的！
销售渠道其实就是信用渠道。在全国提
起黑龙江绿色食品，都知道‘五常大米’，
但 那 只 是 地 理 标 志 品 牌 ，不 是 产 品 品
牌。销售还要在品牌、渠道上下功夫。
黑龙江绿色食品创新营销模式，在全国
建立 100 个大型旗舰店，3000 个独立品
牌超市、连锁店，上万家有信誉的主流超
市，就是要疏通渠道树立品牌。2 月 26
日，我们在香港的旗舰店开业，香港市场
对绿色食品要求是非常严格的，对欧美
产品也一样。北京旗舰店最近也将开
业。绿色食品信用是由天然信用、品牌
信用、渠道信用组成的。现在我们绿色
食品生产这头安全没问题，关键要抓销
售这头，把粮食卖好！黑龙江绿色食品
去年增长 19.9%，成为增长最快的全省第

二大产业。我们公布了《绿色食品发展
纲要》，把哈洽会展销变成不落幕的绿色
食品博览会，吸引大的食品加工企业。
但薄弱环节恰恰在营销方面，还需要抓
好政府可追溯监管系统和品牌渠道建
设，我们很有信心实现这个目标。”

陆昊代表同时幽默回答记者第二个
问题，“哈尔滨冬天零下 20 多摄氏度，那
是真冷！比冰箱零下 18 摄氏度都冷，但
寒冷可保障绿色食品品质，增加我们绿
色食品竞争力。黑龙江粮食和绿色食品
增长不是靠农药堆化肥催出来的，重要
的是农业机械化水平高、增产幅度大。”

隋凤富代表补充道，“我给大家列
举一组数据，黑龙江农药化肥用量低于
全国 43%，每亩仅用 20 斤，低于国际公
认的农药化肥安全底线 5%。农药用量
只及发达国家的几分之一。粮食增产
主要靠调整种植业结构，种植 1 亿亩玉
米、8000 万亩水稻确保稳产高产，农业
机械化水平高也是重要原因。”

黑龙江代表团回应本报记者提问时表示——

粮食“10连增”：没靠农药堆化肥催
本报记者 倪伟龄

连日来，各人大代表团纷纷举行对媒体开放组团活动，展示人大代表履职风采。记者在采访时看

到，代表们议国是、谈改革、谋发展，内容亮点纷呈，民主开放氛围浓厚


